

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, subscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publiquense ó no.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
 Provincias, id. 1,50 »
 Número suelto 0,10 »
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

RELACION nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos de peseta como máximum, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	32	00
Luis de Hoyos y Sáinz.....	>	10
N. Arroyo.....	>	10
Francisco Lloret.....	>	10
Julián Martín.....	>	10
José López.....	>	10
N. Utesa.....	>	10
Cipriano Martín de la Flor.....	>	10
Mariano Serrano.....	>	10
L. Rosel Alcoba.....	>	10
Alejandro Mateos.....	>	10
Mariano Díaz Alonso.....	>	10
José Petronilo.....	>	10
Casiano Alguacil.....	>	10
M. Flores.....	>	10
Lucio Fernández Oliver.....	>	10
Fabián Romero.....	>	10
Benito Fernández.....	>	10
Lorenzo Fernández Oliver.....	>	10
Policarpo Fernández Oliver.....	>	10
B. de los Silos.....	>	10
TOTAL.....	34	00

(Se continuará.)

Coalición electoral de los partidos Republicano y Obrero.

Candidatura para Concejales.

PRIMER DISTRITO.

D. Luis de Hoyos y Sáinz.
Catedrático y agricultor.

SEGUNDO DISTRITO.

D. Enrique Solás y Crespo.
Militar retirado.

TERCER DISTRITO.

D. Lucio Peces-Barba y García.
Obrero carpintero.

CUARTO DISTRITO.

D. Benito Gómez Gutiérrez.
Procurador.

QUINTO DISTRITO.

D. Pedro Bueno y García.
Obrero carpintero.

INGESTO POLÍTICO

Los grupos ó partidos que en Toledo han representado siempre tendencias liberales ó conservadoras, aparte del juicio diferente en la apreciación de los asuntos públicos, se han guardado *cordialmente* un odio inaplacable y africano.

La venganza era su norma.

Nada bueno podía venir á Toledo de manos conservadoras, según los liberales; y nada aceptable podían hacer los fusionistas por esta población, según el juicio del Sr. Infantes y de sus amigos.

Ha existido siempre entre unos y otros, una sima, una cortadura, una separación orográfica imposible de llenar.

Habían ahondado la distancia, separación de doctrinas; exigencias del menudo personal en los empleos locales y provinciales; negocios provechosos para personas de uno y otro bando; avaricias injustificadas de los amigos; egoísmo y amor propio de los que sin mérito quieren valer á la sombra de un partido, y en resumen, todas las manifestaciones por variadas que sean de la adyección política y personal.

La elaboración de los antecedentes fué sucesiva y metódica, conforme ocurrió en las cosas, y en los consecuentes, nadie pudiera imaginar que lo que exige un proceso racional y biológico, haya podido solucionarse en plazo rápido, como si las ofensas personales y políticas, que al fin son una impresión, no tuvieran su período indispensable de trasmisión y el de modificación de la impresión primitiva aunque fuera por acto reflejo.

Esto sería la fisiología política, y pensando así, hemos discurrido siempre, pero ¡oh sorpresa! informan la política local la *Almoneda del diablo*, en lo escenográfico, *Barba azul*, en lo literario y *Offenbah*, en lo fonético, y es claro, en esta trinidad está el ridículo artístico, científico y literario; y en resumen, el de los partidos monárquicos toledanos.

«Las torres que desprecio al aire fueron» se han rendido y lo que pareciese obra formidable de ingeniería ó artillería, es solamente asunto de Repostería de Viena ó de Restaurant.

Liberales y conservadores, monárquicos al fin, se han unido por arte de magia, depouiendo diferencias que, aunque reaparezcan después, pueden representarse en el símil del sinapismo, que aplicado á las piernas resta energías momentáneas al cerebro, aunque la causa se presente más tarde.

Un manifiesto inoportunamente lanzado al público há pocos días, dice: que los partidos políticos que turnan en el poder, inspirados en patrióticos móviles, se han entendido para las contiendas locales.

Dejemos á un lado la vergüenza que envuelve el caso para los Sres. Infantes y Navas, lanzados á la voz pública, en primer término como candidatos y obligados á una renuncia humillante, y pensemos solamente en la transcendencia de un contubernio, con el que se pretende fascinar á la opinión.

¿Está la Patria y sus intereses en pedir grandes cantidades por servicios pequeños?

¿Se sirve mejor al país y al pueblo aprobando por el número cantidades que están fuera de la razón?

Preciso es que Toledo sepa lo que conservadores y liberales pretenden con su inteligencia, ó pacto para estas elecciones.

Tienen allí algunos, compromisos personales incumplidos, que tal vez los llevarían á la intervención judicial, y los del otro bando ingresos positivos que son más fácilmente realizables por la mutua inteligencia.

Mala, detestable cosa es ésta para nosotros, pero al fin y al cabo despreciable, y hemos de decir á la faz de Toledo, que si la inteligencia política está hecha contra obreros y republicanos, considerándolos elementos perjudiciales para la administración local, los primeros hourarian los bancos del Ayuntamiento llevando la voz viva de las necesidades públicas, y por lo que hace á los segundos, hay que hablar en párrafo aparte.

La minoría republicana del Ayuntamiento, modesta, pero apremiante en sus peticiones, ha pasado, por considerarlo ligero, gran número de cosas que puede estimarse defecto de todo régimen ó sistema, pero ha dejado como huella indeleble de su paso, mociones de alta transcendencia como la de reglamentación del turno del trabajo y aguas, del Sr. Díaz, y las de implantación de nuevas industrias, fecha y desarrollo de la feria, iniciativas del Sr. Gómez de Nicolás.

¿Son obstruccionistas, perturbadores ó enemigos de la conveniencia pública, los que llevan en forma vívida y respetuosa necesidades transcendentales que los otros no aprecian?

No perdamos el tiempo inútilmente y dividamos á la imperial ciudad en dos categorías necesarias. La de los que pueden imparcialmente apreciar el influjo de la minoría republicana, y la de los que, con los ojos cerrados, ó no conocen el asunto, ó si llegaron á percatarse, tendrán como provecho el treinta, y los señores ó favorecidos el setenta por ciento de toda manipulación municipal.

Terminemos de una vez.

Por nuestro silencio pasan desapercibidas al público cosas de gran importancia, que en el Municipio ocurren.

Á la provocación de los negociantes responderemos desde el número inmediato con una guerra sin cuartel que merecen, y la minoría republicana del Concejo saldrá de allí envuelta en la tela de araña de la burocracia, ó por impulso propio, considerándose incapacitada para colaborar en cosas incorrectas.

No se respetaba nuestro silencio, pues témase en adelante nuestra provocación.

Al principiar nuestro artículo digimos *Incesto*, y así estimamos la confabulación de liberales y conservadores y dejemos á la consideración de cada uno de ellos, quién tiene el papel de varón y cuál el de hembra.

En todo caso, la unión de los dos *hermanos* políticos resultará incestuosa, y permítasenos actuar de profetas.

De esta reunión matrimonial ó de este concubinato, resultarán cuando menos dos hijos *Varones*.

¿Cual será Caín?

¿Quién Abel?

Nos tiene sin cuidado, pero ellos sufrirán las conse-

cuencias de ser perturbadores, y dígame la verdad, feudales ó pequeños soberanos del tanto por cien'o.

Si Toledo no se entera de lo que altamente le interesa, es por que no dedica unos minutos á oír ó leer; y el partido republicano, el obrero y la minoría republicana del Ayuntamiento, después de las elecciones, dejarán abandonado al pueblo en las manos de los que siempre los han explotado.

Hagan lo que hagan siempre en su beneficio, según costumbre, los conservadores y los liberales que casi nunca saben á qué carta se quedan, serán una raza maldita hasta la cuarta generación.

A LOS OBREROS, TRABAJADORES E INDUSTRIALES

A vosotros, que ya sabéis de memoria los procedimientos que en todas las elecciones emplean liberales y conservadores, no os habrá sorprendido seguramente el nuevo pacto de unión de esas dos fracciones políticas, que durante el año se fustigan de una manera cruel como encarnizados enemigos, y cuando llega la hora del festín se confunden en fraternal consorcio, para distribuirse equitativamente los manjares del presupuesto llámese este general, provincial ó municipal.

El desgraciado partido liberal, en esta ciudad, que no puede conseguir tener á su frente un hombre de carácter, de energías, de competencia en las luchas de la política, marcha como el beodo, dando tumbos aquí y allá, sin rumbo ni orientación, constantemente desobedecido, sin disciplina, y manejado siempre por aquellos que hacen de la política un agio, un monopolio, y cuyas concupiscencias no se ven jamás satisfechas, porque viven seguros de medrar cada día más á la sombra de esas medianías directoras de la política local, á las que manejan á su antojo, con la misma facilidad que el niño mueve el sonajero, que para entretenerle le entrega la nodriza.

Esa política de duda, de vacilaciones, de complacencias mal entendidas, los incapacita siempre para todo lo bueno, todo lo provechoso, y cuando no pueden salir de la red que sus torpezas ha tejido, piden auxilio y se entregan atados de pies y manos á los conservadores, que debemos confesarlo, más hábiles y más egoístas, quedan siempre dueños de la situación, disfrutando la inefable dicha de vivir tan tranquilos y gozosos en la oposición como en el poder.

¡Pobres liberales!

Ya lo véis, obreros, trabajadores é industriales, al solo anuncio de la coalición republicana y obrera, los partidos turnantes de la monarquía se unen, temerosos de perder el filón de la mina que vienen explotando, de la que se creen los únicos señores y dueños absolutos y no quieren permitir que la blusa del honrado obrero se ponga en contacto con ellos.

Carecen de fuerzas propias que les sigan, porque ambos partidos los constituyen una veintena de señoritos que amigablemente se reparten el turrón, y llegados estos momentos no vacilan en cometer todo género de coacciones y atropellos; por eso, trabajadores, os llaman para daros ocupación durante una semana, y después de conseguir que depositéis vuestro voto en la urna electoral, despediros ignominiosamente; por eso industriales, os llama la Alcaldía para imponeros con su autoridad, á fin de alcanzar vuestros sufragios, y por eso, obreros, vuestros patronos os imponen el votar la candidatura de los ministeriales.

Sed independientes, no os dejéis seducir ni engañar por esos juglares y arlequines de la política local; usad sin temor alguno de vuestro derecho de sufragio; reiros de todas las amenazas y apercibimientos; mofaros de todos los resortes que contra vosotros empleen.

Sois los más y los mejores, sois los dueños en toda elección, á donde vosotros acudáis allí se inclinará la balanza, y tened la absoluta seguridad de que cuanto antes os declaréis independientes de todas las coacciones y de todas las ilegalidades, para seguir los caminos que os marcan la razón y la justicia, tanto más pronto labraréis la tranquilidad de vuestro porvenir y la suerte de vuestros hijos.

Si, acudid á la lucha sin escrúpulos, fuertes en vuestro derecho, y á nadie os subyuguéis ni por engaños, ni por amenazas, ni por dinero.

Adelante sin desmayar, industriales, trabajadores, que el Alcalde mal que le pese, tendrá que cumplir con la ley del Sufragio, con la ley y ordenanza municipal, sin que pueda dar un paso más allá del que le impone su deber, del cual no puede extralimitarse, porque también hay autoridades que lo residen y lo juzgan; y recordad para desecher todo resto de aprensión, que ese mismo Alcalde que pretende imponer su autoridad hoy, era el que ayer solicitaba vuestros votos con halagos y promesas.

Marchad á la lucha erguida la cabeza, que vuestros

patrones, vuestros amos, no pueden disponer de vosotros como de un mueble cualquiera, les debéis sólo respeto y consideración, pero no el sacrificio de vuestros ideales y de vuestros derechos, porque si él os paga, no hace con ello otra cosa que remunerar vuestro trabajo, á lo cual está obligado.

Despreciad la vil moneda que os ofrezcan á cambio del olvido de vuestra dignidad, y no toleréis que os abofeteen con tales regalías, los que mañana alegrarán que no les pidáis nada para vuestra regeneración, porque de antemano pagaron vuestros servicios.

La unión es la fuerza, y no olvidéis que marchando de común acuerdo á la lucha, sin vacilaciones y con la entereza propia del soldado disciplinado, os quedará siempre la vanagloria de haber cumplido vuestros deberes para con la sociedad y para con vosotros mismos.

¡A ELLOS, REPUBLICANOS!

¡OBREROS, A ELLOS!

Conservadores y liberales, están unidos, contra obreros y republicanos. ¿Qué significa esto? Que nos tienen miedo. Mas, ¿á qué este miedo? ¿Qué se proponen hacer en el Municipio los obreros? ¿Qué los republicanos? Administración honrada y conveniente á los intereses del pueblo. Y contra quienes están animados de tan nobles propósitos, se coaligan los partidos monárquicos.

Con su conducta están juzgados liberales y conservadores.

Entendíamos nosotros que al Ayuntamiento debían ir aquellas personalidades que, por sus iniciativas, por sus prestigios, por la rectitud de sus intenciones y por su alteza de miras, merecieran la confianza del pueblo que siente con necesidad suprema, hambre y sed de justicia.

Hombres, que siendo por sus condiciones una garantía de acrisolada lealtad, sirvieran de valladar á los despilfarros de quienes hacen de los fondos municipales, caja protectora de parásitos sin conciencia.

Individuos, que, por haberse templado en los altos hornos de un honroso y cotidiano trabajo, pusieran coto á las demasías de Alcaldes y caciques que costean su guardia negra, formada por haraganes y perdonavidas, con el dinero del común.

Administradores, que buscaran solución á los múltiples problemas que están sin resolver en nuestra despojada y querida Toledo, y que son de vida ó muerte para esta población que, no por sufrida, hay derecho á considerar sin dignidad como pretenden sus eternos explotadores.

Defensores de la vida de cuantos por su amor á estos viejos muros, tienen la abnegación de no emigrar á más lejanas y hospitalarias tierras en busca de un porvenir y esperando el momento dichoso en que tengan cumplida satisfacción sus legítimas aspiraciones de ganar el sustento con el sudor de su rostro, sucumben de hambre y desesperación, rodeados de la más negra y espantosa miseria.

Campeones de la Beneficencia pública, que obliguen al médico á cumplir los caritativos deberes de su cargo con asiduidad y no hagan aún más frío y triste el hogar del pobre, con su punible abandono, negándole hasta la esperanza de vivir.

Espíritus progresivos que arranquen de la oscura sima de la ignorancia á nuestros pequeñuelos y obliguen á Maestros y Alcaldes á mirar por la cultura de los hijos del pueblo, que es la base fundamental de la moralidad y la riqueza de las naciones.

Almas grandes, que velaran por la vida del obrero y llevaran al Municipio el espíritu altruista de la sociedad moderna, cuya más grandiosa manifestación es la protección al niño, al anciano y á la mujer....

Esto piden obreros y republicanos unidos.

Contra tan santa y justa demanda se coaligan conservadores y liberales.

Somos esclavos, pudiendo ser señores.

Lo que se nos niega con malas artes, hay que alcanzarlo por nuestra unión y nuestro entusiasmo.

Hoy, á las urnas; á vencer, á llevar nuestra representación á la casa del pueblo; que debe ser nuestra casa.

Creemos nuestro triunfo indudable. Pero si la coacción, el atropello, el pucherazo y las traidoras é infames maquinaciones á que recurran nuestros adversarios, nos lanzan á la desesperación, entonces, ¡ah!, lo que se nos niega en buena lid, tendremos que tomarlo á viva fuerza.

LA CANALLA OBRERA

¡No es posible que toleremos que esa canalla obrera tenga representación en el Ayuntamiento!

Dicho así, pronunciado por la soberbia de hombres que á tener vergüenza debieran evitar el trato y la rela-

ción con gentes que conocen su historia política, digna hoja de antecedentes de un inquilino de las cárceles, si el Código penal extendiera su acción á hechos que la moral menos exigente considera más indignos porque son más cobardes que muchos de los supuestos delitos penados por la ley.

No es ya negar con insigne torpeza las condiciones que el obrero necesita para tener de derecho lo que sin discusión le pertenece, sino volvernos á la ley de castas y á las distinciones de épocas que para siempre pasaron.

No es ya cerrar sistemáticamente por error, miedo ó cobardía, las puertas de la vida pública á los que seguramente son los más y probablemente los mejores.

No es sólo lo anterior; es lanzar una grosera ofensa para disfrazar un legítimo miedo que sólo corresponde á la magnitud de los daños causados y al lógico pensamiento de la reparación que por ellos han de exigir los escarnecidos y los explotados.

Si la clase obrera tiene en general en España legítima y reconocida fama de mesurada, paciente y tranquila, puede decirse sin error, creado por el cariño natural que á los paisanos y á los convecinos se profesa, que la de Toledo no necesita dar una sola prueba de su verdadera cultura y de su inquebrantable confianza en las conquistas de la razón y del derecho.

Por esto mismo, porque el obrero toledano desconoce la bravuconería tan al uso, y tiene el valor reflexivo del hombre sano y no la acometividad del impulsivo, tiene derecho á que se le guarden todos los respetos, y sabrá ejercitar el deber de imponer por todos los medios, ese derecho que se le niega.

Tranquilos y seguros de su triunfo, porque tienen el número y la disciplina pactada por hombres de palabra y no impuesta por el temor y conseguida por el soborno, esperan, trabajando sin descanso y agotando todos los recursos que su propio decoro les impone, con una fe nacida en la necesidad que sienten de que sus representantes sean como ellos obreros, hablando el lenguaje de la verdad y obrando sin dobleces ni engaños, usados por todos los que hasta hoy han llevado falsamente su representación, esperan, repetimos, que los bancos del Ayuntamiento se honren con el polvo del trabajo, que no mancha, sino que, como el esmeril, pule y abrillanta los sucios y carcomidos sitials, constantemente ocupados por los que siempre los explotan y ahora los ofenden.

De los obreros, ha de ser sin disputa el triunfo, y como nuevos en estas ideas, se aprestan á la lucha porque es la primera vez que trabajan para ellos, y en gozar el fruto de su trabajo tienen legítimo interés y seguridad absoluta.

¡La canalla obrera, tiene pues, la palabra, el voto y todo lo demás que sea preciso para alcanzar el triunfo.

La medalla del miedo.

CARA

Grabada por un artífice liberal en víspera de las elecciones de diputados y senadores.—¡El enemigo común son los conservadores! Los infantes de Toledo, los que entraron á la carga en asilos, hospitales y demás comederos provinciales, y los dejan sin enfermos ni acogidos, si no tropiezan con un bastón de gobernador que les detuvo y obligó á formar el cuadro de honor!

¡A ellos, liberales, demócratas, republicanos, socialistas, obreros y fabricantes de pasteles!

¡A ellos; viva el morrión y abajo el cacique! Que no quede ni pelo ni uñas; es preciso tomarles el primero y cortarles las segundas. ¡A ellos!, que nosotros vamos á la vanguardia, porque así conseguiremos las primeras cucharadas del reparto.

¡Aquí no vales nada, sombra de Calomarde! Es preciso entrar á lanceta y hierro, acabando con todo hasta restaurar la grandiosa, egregia, tradicional y manchega dinastía de los González, López, Pérez y demás preclaros varones.

CRUZ

Manejó el buril un ingenioso conservador, que tiene más de Sancho que de Quijote, precisamente por lo de Panza.—¡Todos somos unos, en aras del estómago!, ¡es precisa la unión, porque nos amenaza la escoba! Ofensas, rencores, odios, injurias y calumnias, debemos olvidarlas mutuamente, porque en el común somos lo mismo; en el común liberal, que es más fuerte lazo que la dinaetia y la conservaduría.

¡Nosotros, llenos de mansedumbre, nos ofrecemos á vosotros, desgraciada grey, que por no tener dioses lares vais al abismo! Ahí están los nuestros; que ellos nos protejan y les daremos todos mutuas ofrendas.

Ellos bajarán, si es preciso, y cual nuevo enano del ventorro, harán huir asustados y temblorosos á todos los honrados espectadores, que todavía creen en lo que ocultan las bambalinas y bastidores. ¡Ellos dirigirán la tramoya, resucitarán los muertos; traerán por arte de conjuro á los ausentes, llenarán las urnas y mantendrán el fuego sagrado que alumbró todos los ámbitos, desde el puente de San Martín hasta el de Triana!

Esta medalla se acuña para todos los toledanos primos que no tienen la honra de militar en las huestes del círculo que resulte al fundir los hasta hoy separados.

Crónica teatral.

La invasión de los... Hunos.—El segundo «Don Juan».—«El Loco Dios».—«María del Carmen» y «El brazo derecho».—«El bandido Lisandro».—Ocho actos.

Noche tradicional, público, público popularísimo, como el drama que para él se representaba; el último sábado, fácilmente entusiasmable, pero, aunque triste sea confesarlo, muy mal... *civilizado*. No puedo menos de recordar la famosa frase de un antiguo Catedrático de este Instituto provincial, donde aprendí a estudiar, de D. Rafael Jurado, cuando nos decía: «Donde vean ustedes escrito *tono*, bórrenlo y pongan *educación*».

Mucho público la noche del sábado; mucho aguar-diente en el público y acaso porque buenamente no cogieran en la galería, *ello fué* que, súbitamente, muchos de los que ese gran público formaban, invadieron palcos y butacas, quizás porque vieran unas y otras completamente vacíos y pensarán que mejor que allá arriba, en la localidad barata, se está en los palcos, que quienes, porque son localidad más cara pueden ocuparlos, no quisieron hacerlo, porque no saben que la poesía romántica de *Don Juan Tenorio*, siempre es bella y cuanto más conocida, más bella.

Yo disculpo á esos *Hunos* ú *Ostrogodos*, recordando el pensamiento famoso del gran Víctor Hugo, cuando refería el incendio de la Biblioteca por las turbas, que justificaban su proceder, diciendo: «Si no sabemos leer». La autoridad se lo consentía, hicieron bien; no sabían leer.

Mucho más animado la noche del sábado que las anteriores. El teatro estaba lleno de ese público que aplaude cuando siente, y siente pronto; no extraño es, por tanto, que desde luego entraran los actores en calor é hicieran el *Tenorio* con más fe y entusiasmo que el primer día.

La interpretación de *El Loco Dios*, fué bastante completa. El Sr. González estuvo inspiradísimo y fué muy aplaudido. Fuensanta (Sra. Constant), alma grande, enamoradísima del gran Gabriel de Medina, loco sublime que Dios se cree, maravillosamente expresado por González. Como éste, convenció del todo, secundados con discreción por los demás artistas, principalmente por Campos (G.) en el insulso y altamente cómico Paquito, Serrano, y la Sra. Esterque en la simpática Angeles, y todos, en fin, que cada uno contribuyó en la medida de sus fuerzas á completar el cuadro.

Y ya roto el hielo, poco á poco ha ido revelándose la compañía en todo su valer y nueva ocasión ha tenido la Sra. Constant de demostrar que, en efecto, es una excelente actriz, haciendo la joven María del Carmen, apasionada, poética, sugestiva y dulce como la murciana que halló el ángel en la huerta, según á Dios dijo al subir: «De Murcia al Cielo». Muy bien el señor González, aunque de éste el mejor elogio podría hacerle Paquito, el de *El Loco Dios*: «González es González», y notabilísimo, donde se reveló como artista de grandes esperanzas Campos (G.), dando todo el brio primero y más tarde la melancólica tristeza que el autor pensó en el enfermo Javier.

En *El brazo derecho*, se distinguió ¿cómo no? Espejo, el notable actor cómico, gran espantador de murrias, como Serrano, muy bien y la Sra. Esterque una *miss* que para mis la quisiera.

Quizá la obra que más haya entrado en el público haya sido *El Bandido Lisandro*, y sin duda la en que más aplausos ha logrado el Sr. González, y aún se nos hicieron pocos, con ser muchos, por su genial labor en esta obra que mucho gustó á la galería, y no tanto al escaso público de butacas. ¿Quién tiene razón? A mi juicio la obra no es más que un desahogó, un chispazo del talento de Echegaray, pero chispazo genial al fin que cautiva y subyuga como todas las creaciones del gran autor; lenguaje sublime, pasiones vibrantes, y en suma, una figura vigorosamente dibujada, sirviéndole de fondo otras tantas que se mueven á su compás. No faltó quien hallara en la idea principal del drama algo así como un adelanto á *Tierra baja*, de Guimerá. La interpretación buena, sobre todo por el ya dicho González y Serrano, en el que presumí que no sabía muy allá la letra del papel.

Nada menos que *El Soldado de San Marcial* y *El pañuelo blanco* nos dieron el jueves, trabajando en las dos, González y la Constant.

¡Pero cómo se parece á Vico, González!, y perdone que compare, pero me lo permito porque no comparo con un cualquiera; el melodrama francés fué muy bien interpretado y gustó extraordinariamente, y en la fina comedia de Blasco, muy notables los dos primeros actores, que de veras lo son.

La Sra. Bernáldez discreta, pero algo modestita en la

indumentaria, como el niño Carlos, hijo de un conde, que viene de un colegio elegante con los brodequines sin trencilla y deslustrados y viejos.

No así la Sra. Constant, que se presentó hecha todo un brazo de mar, ¿que digo un brazo? dos brazos, ¡pero qué brazos!

ESERÉ.

Crónica.—Información.

Abusos electorales.

Pocas veces y de modo tan escandaloso se ha ejercido aquí tan apremiantemente la acción oficial.

Para estas elecciones han circulado candidaturas liberales y conservadoras con la tarjeta del Alcalde, repartidas á domicilio por guardias municipales, vestidos por un uniforme que no es emblema del Presidente del Municipio, sino del Ayuntamiento en pleno y cuyas funciones debieran reservarse para asuntos de higiene y de policía.

En rara ocasión se han juntado como ahora los trabajadores en el Municipio en haz estrecho para que voten al candidato ministerial, cobrando el lunes, después de haber cumplido su compromiso electoral.

Pocas veces se ha perseguido con tanta saña á los gremios para que voten la candidatura fusionista y conservadora en detrimento de la republicana y obrera.

Tales abusos nos obligan á decir á obreros, industriales y comerciantes que no teman al Alcalde, porque este señor nada les entrega de su bolsillo particular; que LA IDEA y el partido republicano están detrás de ellos para responder de las consecuencias y que los que hoy son amos, serán mañana criados y castigados por actos indignos, si es preciso buscarles la responsabilidad que merecen, á lo cual estamos dispuestos.

Hemos recibido el primer número del *Boletín del Colegio de Médicos de la provincia de Toledo*. Damos la bienvenida á tan estimable revista profesional.

Ha publicado ya el *Boletín oficial* la convocatoria para las oposiciones á empleos en la Diputación provincial.

Los detalles están insertos en el número correspondiente al día 2 del presente mes.

Hemos sido favorecidos con la visita, á la que responderemos, de *El Obrero* y *El Porvenir*, de Lorca, y *El Anunciador noticiero*, de Santander. Saludamos á los colegas.

Constantes en nuestro propósito de denunciar toda falta cometida en la confección y expendición de artículos de primera necesidad, hacemos público que, en la presente semana, ha sido decomisado género á los industriales D. Vetusto Conservador y D. Envejecido Liberal, fabricantes de una especial morcilla, que según el análisis químico, contenía mala fe, despecho, encono y egoísmo y una pequeña cantidad de orgullo.

Felicitemos al Jefe del laboratorio político-municipal, porque ha prestado un gran servicio á la salud pública, señalando los componentes de tal embutido.

Desgraciados los que hubieran probado un producto compuesto de semejantes porquerías.

Tenemos ante los ojos el manifiesto con que D. Lorenzo Navas se despide de sus electores del quinto distrito.

Desdichado documento. Hecho con mediana sintaxis, tiene una mortificación absurda y ofensiva *grosso modo* contra un partido serio, respetable y numeroso.

Quita ó da valor á las palabras, la boca de donde salen, y es claro, que no nos preocupa la opinión del Sr. Navas, que si considera que la salud de la patria local exige el secuestro de los republicanos y obreros en los consejos municipales, resulta él también secuestrado por las exigencias del convenio fusionista-conservador, puesto que se le substituye por otra persona á quien lógicamente habrán considerado más necesaria.

Dos reflexiones finales nos sugiere el manifiesto citado: primera, que á pesar de sus optimismos, si el señor Navas hubiera ido á la lucha se habría convencido de que no son allí sus amigos tantos como él supone, ni mucho menos.

Segunda, que para su uso tiene el Sr. Navas una aritmética infantil, porque dice en su despedida: «Que voten á D. Rufino Guerrero como me habrían votado á mí, y con mayor entusiasmo si cabe. Así tendrán un Concejal más en el Ayuntamiento.»

Es claro, Sr. Navas, como que cualquiera que sea el electo, será un Concejal más en el Ayuntamiento para los electores del quinto distrito.

Nos ha sacado de dudas el ama seca de D. Rufino Guerrero

Hay casas en la calle de la Virgen de Gracia que carecen del sumidero natural é indispensable para ver-

ter las aguas fecales y salen al exterior éstas por un albañal, que desocupa en la misma vía pública y llega hasta las obras en ejecución del Colegio de Doncellas, en las que se depositan.

Es decir, ocurre en Toledo lo que en el último villorrio de la provincia.

Recomendamos el asunto al Alcalde, que seguramente mandará urbanizar tales casas.

Nuestro querido amigo D. Domingo Alonso (Guerrero), Teniente Coronel del Regimiento de Infantería de V.ª -Ras, ha fallecido en Madrid el día cuatro del corriente.

Reciba su afligida familia la más sincera expresión de nuestro sentimiento.

A una edad bastante avanzada, ha fallecido el día 5, en el inmediato pueblo de Cobisa, D.ª Simona Lazaro y Magdalena, madre de nuestros particulares amigos D. Francisco y D. Angel Bueno.

A estos señores, como á toda su familia, enviamos nuestro pésame.

Caso raro.

Sabemos que hace unos meses se presentó un vecino de esta localidad al Sr. Alcalde, lamentándose de que mientras los demás concesionarios de aguas se quejan de su escasez, él iba á rogar se disminuyera el caudal que á su casa afluía, que por ser muy excesivo había ocasionado desperfectos y trastornos.

Se trataba de la época de verano, muy escasa de aguas, y de una casa de la calle del Plegadero.

Los malévolos encontraban la explicación del caso en que en las inmediaciones existe un jardín siempre sediento.

No sabemos si será verdad, pero hay que confesar que de todos modos los bienes terrenos están muy mal repartidos.

Unos vecinos quejosos, de que aun pagándola no tienen la cantidad de agua necesaria, y otros justamente incomodados porque la gran afluencia del preciado líquido perjudica sus propiedades.

Así semos por estos países.

El último domingo tuvo lugar en el teatro de Echegaray, Bulas, 13, la representación del popular y conocido drama *Don Juan Tenorio*.

Todos los intérpretes de la estimada fantasía religiosa estuvieron muy afortunados en sus respectivos papeles, pero los honores del proscenio correspondieron, especialmente, á la Srta. Natividad Dorado y al señor Lago, que hicieron los papeles más interesantes.

La concurrencia fué numerosa y selecta, y salió complacida de tan agradable espectáculo.

Quedan invitados todos los obreros y republicanos de Toledo, á una reunión de propaganda que el sábado á las veinte se celebrará en los salones del Casino Republicano, Sixto Ramón Parro (Tripería 27).

Esperamos habrá gran concurrencia, y rogamos á nuestros amigos se sirvan asistir.

Nuestro amigo D. Manuel Martínez Saldise, Médico de Cazalegas, se ha ofrecido á hacerse cargo y educar al niño Arturo, huérfano del desgraciado Capitán señor Moreno Molina.

Este rasgo de filantropía, es cosa natural y corriente en el Sr. Saldise, que consiguió la Cruz de Beneficencia y un diploma honorífico del Colegio Médico, en premio á su humanitarismo.

Si se tiene en cuenta que el Sr. Saldise tiene sueldo limitado y una familia numerosa, cualquier comentario que al hecho se haga le quitará valor.

Por la Alcaldía se ha hecho la siguiente designación de Presidentes de mesa.

1.º Distrito, 1.ª Sección, D. Félix Ledesma.	
1.º » 2.ª » » Pedro Gil.	
2.º » 1.ª » » Lucio Duque.	
2.º » 2.ª » » Tomás Gómez de Nicolás.	
2.º » 3.ª » » Baldomero Moreno.	
3.º » 1.ª » » Eduardo Muñoz.	
3.º » 2.ª » » Vicente Coude.	
3.º » 3.ª » » Juan Pérez.	
4.º » 1.ª » » Juan Muro.	
4.º » 2.ª » » Teodoro de San Román.	
5.º » 1.ª » » Ciriaco Morcuende.	
5.º » 2.ª » » Rufino Guerrero.	
5.º » 3.ª » » Victoriano Medina.	

Resalta á primera vista en la anterior relación, que tres Concejales salientes de los que ahora vuelven á ser candidatos, presidirán mesas en distritos donde se presentan, lo cual, si no está prohibido por la ley, envuelve una inmoralidad clara á todas luces, y propensa á errores de lectura en el acto del escrutinio, y otras *artimañas electorales*, muy propias de los monárquicos al uso.

Item más: de tal modo están alterados el espíritu y la letra de la ley electoral, que se ha trastornado el orden establecido, y puesto que á lo legal se falta, hay que pensar que la trasgresión está hecha en favor de alguien.

Algún Concejal, entendiendo que la ley no está bien interpretada, se ha negado á desempeñar el cargo de presidente de sección.

Tomen nota los electores de los colores vistosos con que se reviste la sinceridad electoral del partido fusionista.

Porque esto, hablando claro, es el preludio del *Pucherazo*, ópera muy conocida.

En el Ayuntamiento hay privilegio para determinados señores, y precisamente para los que por su categoría están más obligados á cumplir los acuerdos y las Ordenanzas municipales.

Acordó el Concejo hacer concesiones de aguas, conforme hubiera vacantes que le permitieran cumplir sus compromisos.

Ha tres meses se hicieron cinco concesiones, de las cuales están sin cumplir por voluntad de los favorecidos, las de D. Francisco Alcubilla, y los Concejales D. Emilio Hernández, D. Rufino Guerrero y D. Juan Pérez Monge.

Las concesiones obligan, según el acuerdo del Ayuntamiento, á realizarse en el término de un mes, y tres han transcurrido, sin que las ejecuten los señores citados.

La dilación ó tolerancia perjudica al Erario municipal, que se ve privado del ingreso, y á los solicitantes que esperan turno, para que se les conceda agua indispensable á los usos de la vida, de la que se encuentran privados por caprichos ó conveniencia de los señores.

Suponemos que están autorizados por la Alcaldía los que en el rodadero del Tránsito vierten escombros y restos de obras derruidas ó en construcción.

No es esto bastante, porque allí se arrojan moles de apreciable tamaño, que se despeñan, comprometiendo la seguridad de los que á la orilla del río están en virtud de su derecho.

Hace algunos días, un dependiente de consumos, se vió acometido por una avalancha de escombros, y un niño que como el sujeto anteriormente citado se encontraba á la orilla del río, tuvo que correr con toda la agilidad de sus piernas para librarse de un gran bloque de ladrillo y yeso.

La tolerancia, Sr. Alcalde, termina donde puede haber perjuicio de tercero, y bien está que la autoridad municipal resulte amable, pero es mucho mejor que resulte previsora.

¿A quién achacaríamos la responsabilidad, si con el motivo denunciado ocurriera alguna desgracia?

Hace algún tiempo que el callejón de Gigantones, antes bien aseado, se ha convertido en un foco de inmundicia.

No hacen falta las lluvias para que tal sitio esté constantemente húmedo por la acción pluvial, sino que algunos vecinos se encargan de sustituirla, y á veces con perjuicio de la moral, arrojando con frecuencia detritus sólidos y líquidos, que dan al callejón aspecto repugnante.

Si la Inspección de Policía Urbana necesita más datos, puede dirigirse á nuestra Redacción.

¡NO MÁS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Único punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cañal, Valencia.

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL
MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1
PASEO DE RECOLETOS

GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas....	"	44.028.645
TOTAL.....	"	56.028.645

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, 12.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

UN INVENTO MARAVILLOSO DICEN LAS EMINENCIAS MEDICAS ES

La Thermo-Sabina-Camacho

UN MILAGRO, LOS SACERDOTES

Y nosotros sólo haremos esta afirmación, así como antes no había médico sin opio, hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO-SABINA.

La acción de tan precioso medicamento es tan poderosa que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen é intensidad; reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales son anestésica generadoras del calor, resolutive y antiséptica.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre los hasta aquí conocidos, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucede con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario, lo mismo al niño que al adulto.

Depósito en Toledo: Farmacia de D. B. Valiño Yáñez, Hombre de Palo, 19.

¡¡Lo Inmejorable!!

Jardines, 16—Teléfono 162.

Vinos comunes, tipos frescos, servidos á domicilio

Á 7 ó 8 PESETAS ARROBA
DE LA SOCIEDAD ANÓNIMA

BODEGAS BILBAINAS

antes de D. Quintín Escobar.

VINOS ESPECIALES

desde 10 á 150 ptas. @ y por botellas desde 1 á 25 pesetas, de GOYTIA HERMANOS, grandes cosecheros, almacenistas y exportadores de vino de JEREZ DE LA FRONTERA.

Vinos higiénicos ¡virgenes! ¡¡inmaculados!!

16, JARDINES, 16

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

EL ARMIÑO

GRAN LAVADERO PÚBLICO

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1

TELÉFONO 88

Los días de labor está abierto desde amanecer al anochecer; los festivos no se abre.

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticon-tagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejiadoras mecánicas modernas. Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.—Pilas con su correspondiente agua, á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas, que no estén concluidas de lavar.—Tendederos gratis si están desocupados.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejiadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—SAN CLEMENTE—1

NOTAS. Contratos con descuento de los precios de tarifa á familias ajustándose por semana y persona, lavado y planchado ó el lavado sólo según ajuste.—Contratos especiales con establecimientos que no sean de Beneficencia, como Academias, Colegios, Fondas, etc., siendo recogidas y entregadas las ropas á domicilio por cuenta del Establecimiento.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Octubre, correspondió el obsequio de esta Red, al abonado Delegación de Hacienda, que entre otros lleva el núm. 496 y eligió

Una manta de cama

que la Empresa designó en el establecimiento de D. Ruperto de Arce, Comercio, 50. Teléfono 209.

Advertencia.—En la citada extracción de la Lotería Nacional del 31 de Octubre, el premio mayor es el 1.869 y el segundo el 4.999, y resulta que las tres últimas cifras de cada premio no están adjudicadas á abonado alguno y pasa el obsequio al tercer premio que es el 10.496.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor